

# 協立グループだより

KYORITSU GROUP

あけましておめでとうございます

2024  
新春号  
WINTER



院長・所長挨拶	2
ノーモア・ミナマタ第2次近畿訴訟判決 原告128名全員を水俣病と認める	3
医療・医学を歪める政策を改め、 医療を国民の手に取り戻す闘いとともに	3
水俣協立グループリニューアル進捗報告	4・5
着任のご挨拶	6
久しぶりの班会を開催しました	6
冬のおすすしめし	7
新入職員紹介・求人・入院に関するご相談窓口・無料送迎	8
外来診療のご案内	8
ホームページのご紹介	8

水俣協立病院 院長

**重岡 伸一**



2022年4月に始まったロシアのウクライナへの軍事進攻は続いています。さらに2023年10月にはイスラエルによるパレスチナ・ガザ地区への空爆などで多数の市民が死傷しました。長く続いた新型コロナのパンデミックが終わるのか、また冬場には流行の大波がきてしまうのか注視しています。

昨年9月の水俣病の被害救済を求めた集団訴訟（近畿訴訟）の判決は原告128人全員を認める画期的なものでした。その後控訴されました。今年の3月には熊本地裁の判決も出ます。支援を広げていきましょう。

今年の秋には新病院建設の起工式にあわせて水俣協立グループ発足50周年を記念する企画を準備しています。

多くの方が物価高騰などで生活が苦しくなっています。皆様とともに、医療・介護の活動を通して社会をよくするために今年も頑張りたいと思います。

神経内科リハビリテーション  
協立クリニック 所長

**高岡 滋**



水俣協立グループは1974年に水俣診療所が設立され、今年で50周年を迎えます。地域の皆様のご支援のもと、水俣の地で地域医療に取り組んできました。

当クリニックでは、身体と心の医療とケアを通じて、日々の健康を維持・増進し、より良い人生を過ごしていただけるよう取り組んで参ります。

近年、メンタルクリニックの看板をよく見かけるようになり、精神科や心療内科への受診のしづらさはなくなってきたのではないのでしょうか。そのことは、「心の病気」が私たちの生活の中でより身近になってきたことを表していると思います。

どの時代であっても、そして、どのような年代や境遇であったとしても、一人ひとりの患者さん、地域の方々の幸福を目指して頑張っていく所存です。今年もよろしくお願い致します。

# ノーモア・ミナマタ第2次近畿訴訟判決 原告128名全員を水俣病と認める

## 医療・医学を歪める政策を改め、 医療を国民の手に取り戻す闘いとともに

水俣病不知火患者会 元島 市朗

去る、2023年9月27日大阪地方裁判所第9民事部は、水俣病被害の補償を求めた原告128名全員を水俣病として認め、国、熊本県、チッソに原告1人あたり275万円（総額3億5200万円）の賠償命令を下しました。この判決は、被告が主張してきた疫学、病像、曝露、時効・除斥などをことごとく退け、原告側の主張をほぼ認める画期的判決となりました。

この判決の基底にあるのは、県民会議医師団による長年にわたる真摯な臨床研究への信頼ではないかと思えます。

この判決では、10,000人にも及ぶ不知火海沿岸住民の検診、天草市倉岳町・河浦町宮野河内や上天草市姫戸町、鹿児島県出水郡長島と奄美との比較研究を行った有病率調査などの疫学的研究によって得られた水俣病の高度な蓋然性を高く評価し、それを個別の法的な因果関係を分析する基礎としました。

原田正純医師の「水俣病の前に水俣病はなかった」という言葉にもあきらかなように、水俣病という病気は、これまで人類が経験したことのない病気であり、旧知の医学的知見によって解明できるものではなく、現場での臨床研究によって、はじめてその実態について明らかにすることができるものです。これまで、国による認定基準（52年判断基準）をめぐる争われてきた医学的な論争ではなく、多くの人たちを対象にした臨床研究に基づいて水俣病を判断するという新たな地平を切り開いた歴史的な判決だと思います。

このようなすばらしい判決を導き出したのは、痛んだ体をおして闘ってきた被害者たち、それを支えた弁護士団、臨床研究を続けてきた県民医師団、献身的な努力を積み重ねてきた職員、検診に協力してくださった住民、疫学や社会学など研究者、そして取り組みを支持、支援してきた国民であり、まさに良識的国民の勝利だと思えます。

思えます。

しかし、これを不服として、国、熊本県、チッソは、控訴致しました。闘いは、これからも続きます。これからが本番だといっても過言ではありません。2024年3月22日には、熊本地裁において原告144名の判決が下されることとなります。

「すべての水俣病被害者を救済する」という闘いは、医学・医療を歪め、弱いものを切り捨てていく国の政策との闘いでもあります。引き続き、連帯して、共に闘いましょう。



# 水俣協立グループリニューアル進捗報告

水俣協立病院 事務長 坂本 泰浩

いよいよ今年（2024年）9月、水俣協立グループリニューアル着工を予定しています。およそ1年間の工期を経て2025年10月新たな建物が完成し、2025年12月から新たな病院・クリニックでの診療開始を見込んでいます。

リニューアルの概要と進捗について改めてご報告します。

## 完成予定の建物と大きなリニューアル後の変更点

- 病院とクリニックが一つの建物に
- グループ内部での連携、他機関との関係強化を目的とした調整や窓口のための新部署の設置
- 病床数は60床から48床となり、病棟がワンフロアとなる
- 現在、クリニックで運営している通所リハビリテーションを病院に移行

## 今後のスケジュール（2023年12月時点）

- 2023年度中 耐震診断の補助金申請
- 2024年8月 補助金内示の見込み。内示後、建築業者との契約
- 2024年9月 リニューアル着工
- 2025年10月 病院・クリニック建築終了
- 2025年12月 新病院・クリニック開設
- 2026年9月 旧病院、クリニック解体、駐車場整備で全工程終了



## 建設費用の高騰について

昨今の物価高騰により、リニューアルの建設費も大きく高騰しています。2023年4月時点での新病院・クリニック棟の建設における坪単価は、23%も増加しています。

建設費高騰の要因は物価高だけではなく、菊陽町に大型半導体工場が進出し、それにかかる人員確保が九州管内で行われており、建築業界の人員不足も建設費を上昇させるひとつの要因となっています。

建設費用は金融機関からの借入を予定しています。くわみず病院・菊陽病院のリニューアル同様に法人全体でこの借入金を返済していくことになります。水俣協立グループはもちろんのこと、法人全体でより一層の経営努力が求められます。

## リニューアル後の医療・介護活動について

水俣市及び周辺地域は今後も人口減少が進むことが予想されています。2020年の1市2町（水俣市、芦北町、津奈木町）の人口は約44,000人ですが、2040年の人口は約29,000人となる見込みです。ただし、全国的に見ても、訪問診療と介護サービスのニーズは2040年がピークとされています。水俣市周辺も同様の動きとなっています。

リニューアルを検討するにあたって医療・介護のコンサルティングを受けており、病院の入院機能を維持しつつ、病院外での医療・介護活動をより旺盛に展開することで協立グループの差別化が図られるとアドバイスを得ています。現在でも協立病院の訪問診療数は周辺地域の他医療機関より突出していることもわかりました。しかし、これまで当院で行ってきた透析医療については、専門医確保が困難な状況であることと、水俣芦北地域では他の透析医療機関が充足していることもあり、リニューアルを機に閉鎖することとなりました。リニューアル後は、在宅医療・介護・リハビリテーションに注力することを大きな柱としていきます。更に、介護サービス（通所リハビリテーション、訪問看護、訪問リハビリテーション）も拡充し、グループ内部での連携、他機関との関係強化を目的とした調整や窓口のための新部署の設置も検討しているところです。

協立クリニックでは多様な精神疾患に対応しています。周辺の精神科・心療科では新規患者が飽和状態となっており、今後も協立クリニックの役割が期待されています。リニューアル後は、更なる精神医療の拡充と労災職業病への取り組みを行っていきます。

## 地域協同基金・ご寄付のお願い



社員・健康友の会会員の皆さまに広く地域協同基金・ご寄付のお願いを訴えます。それ以外の方にはご寄付のご協力をお願い致します。

水俣診療所から今年で50年を迎えます。リニューアル起工式と併せて、50年の歴史を紐解いていくような企画を予定しています。

今後も地域の無差別・平等の医療と福祉に貢献していく所存です。

### 水俣協立グループリニューアルを支える 地域協同基金・寄付の お願い

水俣協立病院神経内科リハビリテーション協立クリニックが  
新しくなります。  
いのちの平等をかかげ50年。これからも地域と共に歩みます。

水俣協立グループは、1974年の開設以来地域の皆さまと共に歩んで参りました。これまで増改築等に対応してきた施設の老朽化対応と耐震化を目的に、2025年度完成を目標にリニューアルを行います。建築費用は、その多くを銀行からの借入で対応しますが、皆さまにもお力添えをいただきたく、地域協同基金、寄付へのご協力を呼びかけます。今後も健康づくりまちづくりにも取り組み、水俣地域の医療・介護活動の礎、水俣病運動の礎として更に力を発揮できるよう、多くの皆様のご協力を心からお願い申し上げます。

**募集期間** 2024年1月～2025年12月

**お申込先** お近くの芳和会事業所、友の会事務所までお願い致します。

**申込方法** 申込書と現金を、病院、クリニックの窓口にご持参いただくか、申込書を職員にお渡しいただき申込金額を芳和会の銀行口座にお振込みください。

**振込先** 肥後銀行水前寺支店 普通1908  
社会医療法人芳和会  
理事長 積 蒙英（セキタケヒデ）

※振込手数料はご負担をお願いします。  
※本寄付は確定申告寄付金控除の対象外です。

1万円以上のご寄付をいただいた方は、記念プレートにお名前を記載させていただきます。

〒862-0954 熊本市中央区神水1丁目14-41 くわみず病院別館3階  
電話 096-381-5887 FAX 096-381-1502

## 水俣協立グループ着任のご挨拶

60歳の定年退職後熊本市内の精神科病院（途中ノーモア・ミナマタ第1次訴訟のため水俣協立病院に3年間）勤務の後、昨年9月、古巣の水俣に還ってきました。直後にノーモア・ミナマタ第2次近畿訴訟の歴史的、画期的な判決がありました。本年3月の同熊本訴訟、4月の同新潟訴訟でも同じ様な判決を勝ち取り、真の水俣病問題の解決を念じています。

この間カネミ油症の問題に取り組んで来ましたが、カネミ油症は私が経験してきた水俣病初期と同じ状況で、「病気のデパート」「特徴のないのが特徴」「次世代・次々世代に対する影響」などの言葉で代表される毒性（エピジェネティクスをかく乱するダイオキシン）や広汎な汚染地域・人口などから水俣病より被害は大きいと考えられます。水俣ではカネミ油症で学んだ医学的知見を水俣病に生かし、メチル水銀の微量汚染や次世代に対する影響を明らかにしたいと考えています。

今後ともよろしく願いいたします。

## 水俣協立病院名誉院長 藤野 紘



## 久しぶりの班会を開催しました | みなまた健康友の会 ☎ 0966-63-3887



みなまた健康友の会 事務局長 永田 明美



コロナ禍で友の会の地域活動の中心であった「班会」が制限されました。班会は、運営委員さんと地域の担当の職員が協力して地域の中で行う医療懇談会です。水俣芦北地域には幾つかの班があり、今回、久しぶりに2か所で班会を開催することが出来ました。

一つは、芦北の山間部に位置する黒岩地区です。黒岩の景色は、山々が目の高さに映り山の頂上にいるような錯覚を覚えました。班会には4名の方が参加され血圧と血管年齢を測定し、全員が実年齢より若い血管年齢で、健康の秘訣を尋ねると、80代の男性は、毎日腕立て伏せを30回しているとの事で、職員一同目を丸くして驚きました。

2つ目は、年金者組合健康まつりと友の会のコラボ班会です。協立病院院長の重岡院長から「感染症について」詳しくお話していただきました。

コロナをはじめとする感染症との共存が避けて通れない状況の今、ご高齢の皆さんが一番興味ある内容だったため、熱心に聞き入れられ、質問も多く充実した班会になりました。

この数年間は「人とのつながり」が制限されてきましたが、事務局として初めての班会を経験し、やっと友の会活動の入口に立てた思いでおります。

お住まいの地域での班会をご希望の方は、是非友の会にご連絡ください。





冬のおすすめレシピ

トースターで作る

# 簡単！魚のホイル焼き



## 【分量(2人分)】

鮭切り身	2切れ
塩こしょう	少々
玉ねぎ	小1個
人参	1/2本
えのき	100g
(目安です。お好みで種類、量を変えられます。)	
しめじ	100g
バター	5g
だし割醤油	小さじ1
(飾) 貝割れ大根、レモンなど	

## 【作り方】

- ① アルミホイルの上に薄くスライスした玉ねぎを中央にのせ、その上に塩こしょうをした魚をのせる。
- ② 千切りの人参、石づきを落としたえのき、しめじを魚の横に置き、中央にバターを乗せ、だし割醤油をかける。
- ③ アルミホイルで包み、トースターで中までしっかり焼く。(※250℃ 15分～20分)
- ④ 器にアルミホイルごと盛り付け、貝割れ大根やレモンを飾る。  
※トースターは種類によって温度や時間が異なります。

## 美味しく減塩ポイント

- ☆減塩醤油や塩分0%カットのだし醤油を利用してみましょう。
- ☆香味野菜や薬味を利用してみましょう。
- ☆香辛料や柑橘類を利用してみましょう。
- ☆食べる前から味を足すのではなく、まずは食べてみて素材の味・風味を楽しんでから調整しましょう。



栄養科

管理栄養士

橋迫 仁奈

## 新入職員紹介

- 水俣協立病院
  - 医 局 ▼ 藤野 紘 (医師)
  - 病 棟 ▼ 伊藤みどり (看護助手)
  - 外 来 ▼ 湯田 里美 (看護師)
  - 栄 養 科 ▼ 小柳 京美 (調理助手)
  - ヘルパーステーション協立
    - ▼ 松田 繁子 (登録ヘルパー)

## 求人のご案内

- 水俣協立病院【正職員】
  - ◆ 看護師
- 水俣協立病院【契約職員】
  - ◆ 看護師 ◆ 准看護師 ◆ 事務 ◆ 病棟助手
- ケアセンター協立【正職員】
  - ◆ 看護師
- ケアセンター協立【契約職員】
  - ◆ ケアセンター協立【契約職員】
  - ◆ 看護師 ◆ ケアマネージャー
  - ◆ ヘルパー ◆ 登録ヘルパー
- 協立クリニック【契約職員】
  - ◆ 看護師 ◆ 介護福祉士 ◆ 助手



## 入院に関する ご相談窓口

### ＜地域医療連携室＞

担当：淵上・田口

電話 0966-62-3418

Fax 0966-62-3419

お気軽にご相談ください。



無料送迎も  
あります

送迎をご希望の方は  
外来にご相談ください。

## 外 来 診 療 の ご 案 内

### 協立病院

時間	曜日	月	火	水	木	金	土
午 前		○	○	○	○	○	○
午 後		○	○	△	○	○	△
夜間診療		○	△	△	△	○	△

午前診療 ▶ 9:00～12:00

午後診療 ▶ 14:00～17:00 (月・火・木・金)

夜間診療 ▶ 17:00～19:00 (月・金)

### 協立クリニック

時間	曜日	月	火	水	木	金	土
午 前		○	○	○	○	○	○
午 後		○	○	△	○	○	△
夜間診療		○	△	△	△	○	△
通所リハビリ		○	○	○	○	○	△

午前診療 ▶ 9:00～12:00

午後診療 ▶ 14:00～17:00 (月・火・木・金)

夜間診療 ▶ 17:00～18:00 (月)

通所リハビリ ▶ 祝日も行っております。

水俣  
協立病院



協立  
クリニック



ホームページのご紹介

AI(人工知能)が人間の仕事にとつて代わると言われています。企業でも導入していくべきだ、日本は世界的にみてAIで後れているとも。複数のAIの会話機能に、「戦争で一番被害を受ける人は誰ですか」と尋ねてみました。

会話機能で上がってくる単語は「一般人」「子ども」「女性」というものでした。人間がAIに学習させているから先述の単語が返ってくるのですが、その人間が学習していないことで世界の現状となっていると思います。人間が蛮行ばかり続けているとSF映画のようにロボットに世界征服されてしまうかもしれません。

(S)

編集後記

